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对话郭庆刚

输输输了了了买买买卖卖卖，，，赢赢赢了了了良良良心心心

做生意失败，合伙人携款失踪，百万元债务压身，让
农民郭庆刚体验到了商场的险恶，独自揽下债务，诚信打
动众人，换来谅解和援助，又让他体验到了良心的温暖。

后来，郭庆刚因诚信待人而登上央视，获称“最美中
国人”。近日，仍在为还款忙碌的郭庆刚接受本报记者采
访，讲述了他还债数年的酸甜历程。在和记者对话中，这
个朴实的农民对那些曾经帮助过他的人连说感谢，并相
信只要诚信为人，吃过的苦总有得到回报的一天。

本本报报记记者者 庄庄文文石石

>>别用公平衡量良心

齐鲁晚报：一下子知道有这么多的

债务，心里什么感觉？

郭庆刚：我当时就觉得生活没希望

了，一个农民一下子有一百多万元的

债，这一辈子也还不上了。

齐鲁晚报：当时没想也像合伙人一

样出去躲躲？

郭庆刚：说实话，当时脑子里也在

做斗争，是不是也可以走了，不还了？

但又考虑到姜农们挣点钱也不容易，觉

得不还良心上过不去。

齐鲁晚报：两个人欠的钱，让你自

己一个人还，你不觉得不公平。

郭庆刚：是该两个人还，但他走

了，就得我来还，这是良心上的事情，

没有公平不公平的。

齐鲁晚报：你家人同意你这样做？

郭庆刚：家里人也是和我吵，说我

是傻子，自己给自己找麻烦，但是我说

和我吵有什么用，再吵我也得还人家

钱，刚开始他们不理解，后来慢慢地也

就接受了。

>>不是我一个人在还债

齐鲁晚报：欠着那么多钱，人家还愿
意和你做买卖吗？

郭庆刚：刚开始确实很难，去收姜，人
家都问这是给谁收的，要是给郭庆刚收
的，不给钱我们可不卖。

齐鲁晚报：都挺害怕你的？
郭庆刚：是啊，老少爷们那段时间都

挺关注我，要看看我是不是每天都在那里
收姜，一旦有一两天我不见了，他们就认
为我是跑了，实际上我是去联系客户了，
白天没有多余的时间。

齐鲁晚报：那种滋味确实是不好受。
郭庆刚：那段日子，我每天晚上都在

考虑到底该怎么办，摊上这么大个事儿，
怎么熬过去，有时候做梦就哭醒了，又不
敢和家人里说，怕他们担心。

齐鲁晚报：你是怎么扭转局面的？
郭庆刚：刚开始他们要的比较急，都

找到家里来，后来看我确实慢慢在还了，
就开始转变态度了，去年开始，我再去还
账，他们就告诉我不急着用，让我先用着，
等有了多余的钱再还。

齐鲁晚报：对此你有没有抱怨过

郭庆刚：哪能抱怨呢，他们没问我要
利息我就很高兴了，要知道那个时候，我
挣一点还一点，手上没有流动资金，收姜
都是去赊人家的。

齐鲁晚报：后来大家都在帮你了？
郭庆刚：不但姜农们愿意继续赊给我

姜，一些企业也找上门来，给我订单，镇政
府的人也帮着我想办法，要不然我这生意
就没法继续做下去了，还拿什么来挣钱？
所以说，这些年不是我一个人在还债。

齐鲁晚报：你挺感激的。
郭庆刚：社会上其实还是好人多，虽

然我开始被人骗了，但是后来还是有那么
多人来帮我，我觉得，只要大家都能讲信
用，无论干什么都会成功的。

>>他回来，我原谅

齐鲁晚报：当时知道他失踪了，怎么
想的？

郭庆刚：当时想到他只是暂时躲一
躲，没想到他会突然消失不回来了。

齐鲁晚报：没想到去报警？
郭庆刚：当时没这么想，毕竟在一块

做生意的，而且就是报了警，这些债也得
还上，他走了人家都会来找我要。

齐鲁晚报：走法律途径，也许你还的
还能少点。

郭庆刚：当时也有人建议我上法院，
但是我觉得打官司时间太长了，也很费功
夫，那个时候姜价还可以，就想着趁着好
时候多挣点钱，多还点债。

齐鲁晚报：那你没有想办法找找对方？
郭庆刚：我去过他家里几次，看到他

家里情况也不是很好，每次去还给他父母
点钱，当时他父母说儿子对不起我，我就
说一码归一码，不是一个事儿。

齐鲁晚报：你愿意原谅他？
郭庆刚：现在债还得差不多了，我也

不想着再追究了，希望他能够早点回来照
顾他的父母。

已经清洗完毕，装袋后准备对外出售的姜。
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